
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

FRAUENZENTRALE GRAUBÜNDEN 
 
 

Protokoll 
 
 

der Generalversammlung vom 11. Juni 2009 
16.30 Uhr im Calvensaal in Chur 

 
 
 

 Traktanden 
 
      1.   Begrüssung 
      2.   Wahl der Stimmenzählerinnen 
      3.   Protokoll der GV 23. Mai 2008 
      4.   Jahresbericht 2008 
      5.   Jahresrechnung 2008 / Revisionsbericht 
      6.   Budget 2009 
      7.   Festsetzung der Mitgliederbeiträge 2010 
      8.   Neustrukturierung Vorstand / Präsidium 2009 
      9.   Rücktritte / Wahlen  
      10. Anträge der Mitglieder 
      11. Informationen aus der fg 
      12. Varia und Umfrage 
 
 
 
 
 
 
 
Auflage Generalversammlung 2010 
Frauenzentrale Graubünden 
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Entschuldigungen 
 
Kollektivmitglieder 
  Evang. Frauenhilfe Edith Strikler und Rita Insel 
  SGF Chur, Prisca Curschellas, Claudia Senteler 
  Bünderinnen GR Anita Prader + Yvonne Monsch    
  Landfrauen Maienfeld, Rosmarie Nigg,  
  FV Thusis, Renata Kunfermann-Heini 
  FV Felsberg, Brigitte Danuser 
  Kath. Frauenbund GR, Giuanna Cathomen 
   
  
Einzelmitglieder Anna Lydia Florin 
  Alliance f Rosmarie Zapfl  
  Brigitta Gadient 
  Marianne Ardüser 
  Bea Baselgia 
  Annemarie Perl 
  Regula Bolliger 
  Ruth Günthart 
  Elfi Schaer 
  Therese Simka 
  Ladina Steinmann  
  Regina Müller 
  Silvia Hoffmann STAGL 
  Cecile Giger 
  Annetta Simeon 
  Sabina Bundi 
 
Gäste Barbara Janom Steiner 
   
 
 
 
Anwesend 
 
gemäss Eintrittsliste  15     Kollektivmitglieder vertreten durch 30 Frauen  
 33     Einzelmitglieder 
 48     Total anwesende, stimmberechtigte Frauen mit 

30     Delegiertenstimmen und 
33     Einzelstimmen 
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1. Begrüssung 
 
Co-Präsidentin Lea Schneller begrüsst die Anwesenden. 
Die neue Churer Stadträtin Doris Caviezel Hidber richtet ihr Grusswort mit dem Zitat: „Man muss 
den Menschen etwas zumuten, damit sie mutig sind“ an die Versammlung. Sie spricht für das neue 
Führungsmodell der fg. 
 
Lea begrüsst ebenfalls die Churer Künstlerin Carla Frölich, die während der GV  ihre Bilder zum 
Thema Mensch, Träume, Visionen im Calvensaal ausgestellt hat. 
 
Mit dem Zitat: Die Chance klopft öfter an als man meint, aber meistens ist niemand zu hause! eröff-
net Lea die GV 2009 
 
Sie lässt die Traktandenliste genehmigen und verliest die Entschuldigungen. 
 
 
 
2. Wahl der Stimmzählerinnen 
 
Franziska Radelow und Lucrezia Basig 
 
 
 
3. Protokoll der GV 23.5.2008  
 
Das an der GV aufliegende Protokoll muss nicht verlesen werden und wird somit der Schreiberin 
Cathrin Räber verdankt und: 
einstimmig genehmigt  

 
 
 
4. Jahresbericht 2008 
 
Im 70. Jahresbericht sind sämtliche Informationen auf 38 Seiten enthalten:  
Berichte über die einzelnen Tätigkeitsbereiche der Frauenzentrale und der Organisationen bei denen 
die «fg» Mitglied oder vertreten ist, Verzeichnis der Kollektivmitglieder, Statistiken und Jahres-
rechnung. Der Jahresbericht wird der Gestalterin Anita Schnoz verdankt und: 
einstimmig genehmigt 

 
 
 
5. Jahresrechnung 2008 / Revisionsbericht 
 
Die Jahresstatistik und die Jahresrechnung wird von Cathrin Räber per Power-Point präsentiert.  
Dazu werden keine Fragen gestellt. 
Die Revisorin, Cecile Krüsi, verliest den Revisionsbericht, den sie und Marlies Danuser erarbeitet 
haben. Die Jahresrechnung wird:  
einstimmig genehmigt 
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6. Budget 2009 
 
Das Budget 2009 wird in Papierform vorgestellt und kurz erläutert. Es wird mit einem Verlust von 
ca. Fr. 22'000.-abschliessen, da der Kanton den Betriebsbeitrag fg von  
Fr. 20'000.- ersatzlos gestrichen hat. Das erwartete Defizit bei der Fachstelle Beratung Alimentenin-
kasso von ebenfalls Fr. 20'000.- kann aus den Reserven finanziert werden. Auch dazu kommen kei-
ne Fragen. Das Budget 2009 wird: 
einstimmig genehmigt 

 
 
 
7. Festsetzung der Mitgliederbeiträge 2010 
 
Auf Antrag des Vorstandes sollen die Mitgliederbeiträge per 2008 bei Fr. 30.- pro Einzelmitglied 
und pro Kollektivmitglied auf Fr. 100.- Grundbeitrag und Fr. 10.- pro weitere 100 Mitglieder belas-
sen werden. Rosmarie Altermatt aus der Versammlung möchte dazu wissen, wie gross der Gesamt-
eingang an Mitgliederbeiträgen ist. Ihre Frage wird von Cathrin Räber beantwortet. Der Antrag auf 
Belassung wird: 
einstimmig genehmigt 

 
 
 
8. Neustrukturierung Vorstand / Präsidium 
 
Das bereits an der letztjährigen GV angekündigte und während des Jahres ausgearbeitete Projekt 
Neustrukturierung wurde im MB 2-09 nochmals vertieft vorgestellt. Margrith Schaffner aus der 
Versammlung möchte dazu wissen, wer denn die Kassierin sein wird. Ihre Frage wird von Cathrin 
Räber beantwortet. 
Der Antrag auf Neustrukturierung wird: 
einstimmig genehmigt 

 

 

 

9. Wahlen / Rücktritte 
 

Lea Schneller stellt, wie in der Neustrukturierung vorgesehen, Cathrin Räber zur Wahl als neue Prä-
sidentin der fg. 
einstimmig gewählt 

 
Beatrice Meier ist für eine weitere 3-Jahres-Periode zu bestätigen.  
einstimmig bestätigt 

 

Hedi Luck befragt die Versammlung nach weiteren Wahlvorschlägen. Aus der Versammlung wird 
von Lukrezia Furrer als neues Vorstandsmitglied Frau Ylenia Baretta vorgeschlagen. Ylenia Baretta 
stellt sich kurz vor. Sie ist Anwältin und Partnerin bei Lardi & Partner, Chur. Als Misoxerin italie-
nisch und deutsch sprechend dort ehemals GPK Mitglieder neu mit  Lebensmittelpunkt in Chur 
möchte sie sich sehr gerne für die fg einsetzen. 
einstimmig gewählt 
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Angela Casanova-Maron Domat Ems stellt sich als eidg. dipl. Buchhalterin, mit einer Finanz- u. 
Unternehmensberatung und als Departementsvorsteherin Kultur und Soziales in der Gemeinde Do-
mat Ems für den Posten der Revisorin zur Verfügung. 
einstimmig gewählt 

 

Claudia Meili will den Vorstand der fg verlassen. Sie hat beruflich ein Pensum angenommen, das 
ihr zusammen mit der Familienarbeit mehr als genug Auslastung bietet. Sie kann die Interessen der 
Frauen in ihrem beruflichen Umfeld ebenfalls sehr gut vertreten und möchte somit im fg Vorstand 
nicht mehr mitarbeiten. 
Lea Schneller bedankt sich bei Claudia für ihren fg-Einsatz erwähnt speziell den „guten Rucksack“ 
und die klaren Positionen, die Claudia seit 2005 mitgebracht hat. Sie wünscht ihr im Namen des 
Vorstandes für die Zukunft alles Gute. 
 
Marlies Danuser tritt als Revisorin seit 2002 zurück. Auch sie wird verdankt und mit den besten 
Wünschen für die Zukunft verabschiedet. 
 
Lea Schneller und Hedi Luck verabschieden sich gegenseitig. Mit nachdenklichen und lustigen Be-
merkungen lassen sie ihre neun präsidialen Jahre Revue passieren und vergleichen sich gar mit ei-
nem alt-gedienten Ehepaar. 
Die Verabschiedung durch den Vorstand wird für Traktandum Varia angesagt. 
Alle „Neuen und Alten“ werden mit Blumen und kleinen Geschenken bedacht. 
 
Cathrin Räber stellt als neue Präsidentin den gesamten neuen Vorstand mit Erwähnung von Ruth 
Nieffer als Vizepräsidentin vor und bedankt sich für die Wahl. 
 
Lea Schneller schlägt zur Neuaufnahme Ehrenmitglieder die ehemaligen Präsidentinnen Ursulina 
Mutzner und Adrienne Degonda vor. 
beide werden einstimmig gewählt 

 
Ebenfalls zur Neuaufnahme als Ehrenmitglied wird Eveline Widmer-Schlumpf vorgeschlagen.  
auch sie wird einstimmig gewählt 

 

Cathrin Räber stellt als nunmehr „neue Ehemalige“ Lea Schneller und Hedi Luck zur Neuaufnahme 
als Ehrenmitglieder vor. 
beide werden einstimmig gewählt 

 
So ergänzt ist nun Anna Lydia Florin nicht mehr nur das einzige Ehrenmitglied, nachdem Elisabeth 
Lardelli verstorben ist. Marlies Fuchs fragt nach dem ehemaligen Ehrenmitglied Isa Hämmerli, die 
ist jedoch im 1992 ausgetreten aus der fg. 
 
Ursulina Mutzner erinnert in einer kleinen Ansprache an die verstorbene Elisabeth Lardelli und be-
merkt, sie sei eigentlich gar nie richtig Präsidentin gewesen sondern nur „Lückenbüsserin“ bis zur 
Amtszeit von Anna Lydia Florin. 
 
 
 
10. Anträge der Mitglieder 
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Keine 
 
 
 
 
11. Informationen aus der fg 
 
Hedi Luck verabschiedet Sina Stiffler aus der fg. Sina Stiffler hat seit 2001 das Projekt Migration 
Sprachunterricht für Migrantinnen für die fg aufgebaut. Sina ist im August 08 pensioniert worden 
und hat das Schuljahr 08-09 für die fg nun noch zu Ende geführt. Sie wird mit bestem Dank und 
einem Geschenk verabschiedet. 
 
Hedi berichtet auch zum Stand des Jubiläums am 22.8.09 Zusammen mit dem Frauenhaus (20 Jah-
re) will die die fg ihr 70igstes in Flims feiern. Das Waldhaus hat die gesamt notwendige Infrastruk-
tur gesponsert und es sind auch einige weitere Sponsoren gefunden worden. 
 
Ruth Nieffer berichtet zum Stand der NFA. Sollte der Antrag auf ein obligatorisches Referendum 
im Grossrat nicht angenommen werden (15.6.09) wird die NFA Gruppe LEGR, Avenir Social und 
fg das fakultative Referendum anstreben. Barla Cahannes aus der Versammlung gibt zu bedenken, 
dass der Entscheid aus dem Grossrat auf jeden Fall abzuwarten ist und je nachdem wie er ausfällt 
oder welche zusätzlichen Informationen man bis dahin hat, die Überlegungen zu NFA nochmals 
überdacht werden soll. 
 
Hedi informiert zur Van Gogh Ausstellung in Basel – wenn sich genügend Interessentinnen melden, 
würde die fg eine Führung organisieren. 
 
Lea Informiert zur Feier der Schweizerin des Jahres auf der Aelggialp. Auch da kann frau sich an-
schliessen. 
 
 
 
12. Varia und Umfrage 
 
Die Vorstandsmitglieder verabschieden Hedi Luck und Lea Schneller mit verschiedenen Geschen-
ken deren Sinn und Bedeutung jeweils kommentiert wird.  
 
Beide Ex-Co-Präsidentinnen bedanken sich bei allen VS-Frauen und Mitarbeiterinnen sowie all 
jenen, die in welcher Form auch immer zum positiven Gelingen der fg mitwirken. Sie schenken der 
Versammlung bzw. dem Vorstand den musikalischen Teil des Abends der von den fünf steel4ever-
Frauen gestaltet wird. Sie laden zum Apero ein und verabschieden sich aus dem Gremium der fg. 
 
 
 
 
 
 
 
Chur, 18. Juni 2009       Cathrin Räber-Schleiss 


